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L’ AC T UA L I T É

Michel Barnier est finalement parvenu à boucler son 
Gouvernement. Parmi les 39 ministres qui ont été 
nommés le week-end dernier par Michel Barnier, un 
certain nombre sont déjà bien connus de la CAPEB. 
C’est le cas de Valérie Létard qui se voit confier 
le portefeuille du logement et de la rénovation 
urbaine. Un ministère de plein exercice qui envoie 
un signal positif au secteur. Ce ministère était très 
attendu ! L’élue centriste du Nord est une spécialiste 
du logement, sujet qu’elle a souvent brassé lors de 
ses 20 années de mandats de sénatrice. 
L’ex vice-présidente du Sénat avait reçu avec 
beaucoup d’attention les élus de l’École des Cadres 
de la CAPEB et avait souligné alors tout le respect 
que lui inspirait leur investissement pour défendre 
la cause de l’artisanat du Bâtiment. Les derniers 
échanges que la CAPEB a eus avec elle au sujet 
de la rénovation et ses premières déclarations 
confirment sa volonté d’être à l’écoute des acteurs 
et de coconstruire une politique forte et ambitieuse. 
En outre, celle qui a également été Secrétaire 
d’État en charge des solidarités a une fibre sociale 
et solidaire qui devrait la conduire à agir en faveur 
de l’accessibilité et du maintien à domicile, ce qui 
devrait être un atout pour permettre aux artisans 
qui en sont les acteurs clés de répondre à l’ampleur 

des besoins en matière d’adaptation des logements. 
Nous espérons que, celle qui était aux côtés de Jean-
Louis Borloo lors du Grenelle de l’environnement 
auquel nous avons activement contribué, prendra 
exemple sur cette réussite pour lancer le Grenelle 
du Logement que nous appelons de nos vœux pour 
acter rapidement des solutions pragmatiques et 
durables pour le secteur.
L’annonce du nouveau Gouvernement sonne 
aussi le retour d’Agnès Pannier-Runacher dans 
un domaine qu’elle connait bien puisqu’il s’agit 
du ministère de la Transition écologique, de 
l’énergie, du climat et de la prévention des risques.
Elle succède ainsi à Christophe Béchu qui 
appuyait nos propositions d’évolution de 
MaPrimeRénov’ et du RGE. En fera-t-elle autant ? 
Mme Pannier-Runacher est épaulée d’une 
ministre déléguée à l’Énergie  : Olga Givernet, 
députée de l’Ain qui avait notamment déposé 
une proposition de loi sur l’allègement du poids 
des véhicules et a été co rapporteur d’une 
mission flash sur le verdissement des véhicules.  
Le Gouvernement compte également Catherine 
Vautrin, qui hérite du ministère du partenariat avec 
les territoires et de la décentralisation, des sujets 
qu’elle connait bien pour assurer la Présidence de la 

Métropole du Grand Reims depuis 10 ans et celle de 
l’ANRU depuis 2022. Mme Vautrin avait participé à 
notre congrès en 2023 pour y souligner l’importance 
des petites entreprises dans les territoires et dans 
la rénovation des quartiers et du bâti anciens, y 
compris collectif. Souhaitons qu’elle s’en souvienne. 
Michel Barnier a aussi nommé, sous la tutelle de 
Mme Vautrin, une ministre déléguée à la Ruralité, 
au Commerce et à l’Artisanat, la sénatrice centriste 
d’Ille-et-Vilaine Françoise Gatel, 71 ans. Nous ne 
pouvons que nous en réjouir car cette ardente 
défenseuse de la ruralité, issue de la CCI de Rennes 
et présidente de l’association des Petites Cités 
de Caractère de France, est très sensibilisée aux 
questions du patrimoine bâti et plus largement 
à la place des métiers de l’artisanat dans les 
territoires. Nous espérons pouvoir la compter 
comme une alliée dans notre combat pour faire 
reconnaitre le poids et le rôle des TPE dans notre 
économie et notre société, en particulier celles  
du bâtiment. Le nouveau ministre de l’Économie 
et des Finances couvrira toutes les questions liées 
à l’industrie, à l’économie sociale et solidarité, au 
tourisme et à la consommation mais pas le budget 
qui, lui, est confié à Laurent Saint-Martin, nommé 
directement auprès du Premier ministre. 
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La CAPEB connait déjà plusieurs ministres pour avoir travaillé avec eux précédemment et rencontrera ces nouveaux 
interlocuteurs dès que possible. 

UN GOUVERNEMENT A ENFIN ÉTÉ CONSTITUÉ : 
QUE PEUT-ON EN ATTENDRE ?



RÉSEAU 

LA CNAGS 
ACCUEILLE 

DEUX INVITÉS 
DE L’INSTITUT 

TERRAM  
Les Présidents et les Secrétaires généraux des CAPEB départementales et régionales ainsi que les membres du Conseil d’Administration 
se sont réunis ce mercredi 25 septembre pour la CNAGS de l’automne.    

À cette occasion, la CAPEB a accueilli deux invités 
pour proposer aux participants une analyse politique 
de la situation actuelle, issue des législatives et de 
la dissolution qui les a suivies. Sylvain Manternach, 
Essayiste, Géographe Cartographe a ainsi procédé 
à un décryptage des derniers résultats électoraux et 
pointé les ressorts sociaux et territoriaux des votes. 
Le 2e invité était Nicolas Portier, auteur de l’étude 
Terram  : “Très petites entreprises  : une force 
économique pour le développement des territoires” 

publiée par l’Institut et qui s’inscrit pleinement 
dans l’enjeu de la reconnaissance des entreprises 
artisanales et des TPE.
Cette présentation a permis d’introduire la question 
de la représentativité des organisations patronales 
qui fait l’objet d’une pesée cette année et la stratégie 
d’influence et de communication qui est déployée 
dans le but d’obtenir une évolution des règles 
qui régissent cette mesure. Dans la foulée, une 
présentation des enjeux de la marque artisans-du-

bâtiment-by-CAPEB a été proposée. Une marque 
qui vise à valoriser le collectif CAPEB et ses 62 000 
adhérents ainsi que l’expertise de ces derniers. 
L’après-midi a été consacrée aux dossiers législatifs 
et réglementaires en cours (RGE, MPR, GME, sous-
traitance, etc.) ainsi qu’à l’activité des entreprises.
Pour finir, un focus a été proposé sur les 
enjeux des commissions nationales et sur le 
nouveau parcours d’intégration des Présidents  
de CAPEB. 

ARTISANAT 

 LES RENCONTRES DE L’U2P AVAIENT LIEU CE 26 SEPTEMBRE 
L’U2P tenait ses Rencontres annuelles ce jeudi au CNIT de Paris La Défense. Ces Rencontres, animées par la journaliste Isabelle 
Moreau, étaient placées sous le signe « Quand la TPE montre la voie » et ont été l’occasion de revenir sur le rôle moteur des 
petites entreprises dans le dialogue social. Antoine Foucher, ancien Directeur de cabinet de Mme Pénicaud alors Ministre du 
Travail avait été invité pour en témoigner en introduction de la table ronde à laquelle participait le Président de la CAPEB aux 
côtés du Secrétaire général adjoint de la CFDT, de la négociatrice CFTC et du négociateur CGT-FO. 

Mais préalablement, en ouverture de ces 
Rencontres, le Président de l’U2P a accueilli le 
nouveau ministre de l’Économie, Antoine Armand, 
l’appelant à faire en sorte que la parole des TPE soit 
prise en compte et respectée. « Les TPE créent des 
emplois pendant que les grandes entreprises en 
suppriment » a-t-il rappelé. 
Le haut-savoyard, comme il s’est présenté, a rendu 
hommage aux petites entreprises qui sont « des 
gens qui font », dirigent des entreprises et ont une 
pression chaque matin parce que la responsabilité 
pèse sur eux tous les jours. Il a souligné également 
l’importance du lien social que les TPE nourrissent. 
« Je m’occuperai moi-même des TPE PME des 
entreprises de proximité parce que vous n’êtes 
pas un ministère délégué, vous êtes le ministère de 
l’économie et des finances de la France. L’emploi, 
l’attractivité la croissance le soutien aux entreprises, 
ça ne doit pas être une question idéologique mais 
une question sociale économique de base et 
ce sera ma boussole et je sais que ce sera celle 
du Premier ministre. Le premier point qui doit 
m’obséder, c’est la complexité. Nous allons rester 
dans cet esprit de simplification permanente ». 
Enfin, il a abordé la question du déficit de la France, 
l’un des plus élevé depuis 50 ans. « Je ne serai pas 
le ministre de la confiscation fiscale » a-t-il affirmé 
« et s’il doit y avoir des efforts, ils seront d’abord 
sur la dépense publique ». Il a conclu son propos 
par ces mots « travaillons ensemble. Ma porte est 

ouverte et je ferai pour vous le maximum  ». 
En ouverture de la table ronde à laquelle il 
participait, Jean-Christophe Repon a souligné que 
le dialogue social est utile pour le bien commun 
et pour le bien-être et la qualité de vie au travail de 
chaque salarié.  
Il est revenu sur le rôle essentiel des CPRIA 
puis sur les conditions dans lesquelles il a 
repris la main, au nom de l’U2P, sur la dernière 
négociation paritaire sur le CETU et les 
reconversion professionnelle que le Medef  
avait laissé échouer et que l’U2P est parvenue à 
faire aboutir avec succès. 
« Nous devons être sincères dans les négociations. 
Nous sommes des chefs d'entreprise qui avons 
notre destin en mains et nous tiendrons nos 
engagements » a-t-il déclaré.
Un épisode paritaire qui doit être mis au profit 
d'un aménagement des règles actuelles de 
la représentativité patronale afin que chaque 
composante du monde patronal puisse se faire 
entendre avec une réelle égalité de traitement.

Le débat a ensuite permis d'évoquer toute 
l'importance des prochaines élections salariés 
dans les TPE car «  plus le nombre de votants 
sera important, plus cette élection donnera du 
poids à l'U2P pour peser dans le dialogue social ; 
le gouvernement doit mettre les moyens pour 
informer les salariés et les entreprises et pour 
faciliter les votes » a déclaré le négociateur social 
de l'U2P. 
L’après-midi, l’ancien DGT Jean-Denis Combrexelle 
et ancien Directeur de cabinet de Mme Borne, est 
intervenu en introduction de la seconde table 
ronde qui portait sur le rôle des partenaires sociaux 
« leviers du vivre ensemble » et qui faisait intervenir 
le député des Vosges Stéphane Viry, le Sénateur 
du Finistère Michel Canevet et le Président de l’U2P 
Michel Picon. 
Enfin, les Rencontres se sont terminées par un 
retour sur les WorldSkills , le témoignage de jeunes 
lauréats et l’attractivité des TPE puis un discours de 
clôture du Président Picon.
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DES TPE EMPLOYANT 2 À 9 SALARIÉS  
ONT DÉCLARÉ AVOIR PRIS EN 2022 DES DISPOSITIONS  
SUR AU MOINS UN DES QUATRE THÈMES SUIVANTS :  
SALAIRES, EMPLOI, CONDITIONS DE TRAVAIL  
ET TEMPS DE TRAVAIL.
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RÉSEAU 

 RETOUR SUR LES DÉBATS 
ET DÉCISIONS DU CONSEIL 
D'ADMINISTRATION  
DES 19 ET 20 SEPTEMBRE 
Après une présentation des nouveaux 
collaborateurs de la CAPEB nationale, le Conseil 
d’administration a examiné l’ordre du jour de la 
CNAGS ainsi que le programme du séminaire 
prévu les 24 et 25 octobre, lequel sera précédé 
de la remise de la légion d’honneur au Président 
de la CAPEB par le Ministre de l’Économie Bruno 
Le Maire qui a demandé ce titre honorifique pour 
Jean-Christophe Repon. 
Le Conseil a ensuite fait un point des actions 
de lobbying conduites pendant l’été et depuis 
la rentrée. Les dossiers en cours (proposition 
de loi GME, simplification RGE, recadrage  
MaPrimeRénov’, simplification de la vie 
des entreprise) ont continué à être traités 
avec les membres du Gouvernement et les 
administrations centrales, toujours actives. Les 
WorldSkills ont été l’occasion également de 
rencontrer nombre de personnalités, y compris 
deux conseillères techniques de l’Elysée, qui ont 
été à nouveau sensibilisées sur la question de la 
représentativité.
L’élaboration du budget et la politique du 
logement seront des axes forts de politique 
syndicale à venir. La CAPEB souhaite notamment 
le maintien du dispositif actuel de MaPrimeRénov’ 
avec l’éligibilité des mono gestes et l’enveloppe 
budgétaire disponible, le maintien de 
l’accompagnement à l’apprentissage et des taux 
réduits pour la rénovation, sujet qui a suscité 
un débat de même que les axes de la stratégie 
que la CAPEB pourra développer concernant le 
logement neuf. Un groupe de travail sera mis en 
place pour travailler sur ce sujet.
Le Conseil d’administration a examiné une 
proposition de collaboration avec Stop Exclusion 
Énergétique, une communauté d’organisations, 
d’entreprises et de parlementaires qui œuvrent 
pour lutter contre la précarité énergétique.  
La CAPEB y sera la 1ère organisation profession-
nelle. Le Conseil s’est montré favorable à cette 
collaboration mais a souhaité qu’elle soit bien 
cadrée au regard de nos objectifs, en particulier 
concernant la rénovation par gestes.
Les membres du Conseil sont revenus sur le 
succès des WorldSkills, les moments forts vécus 
sur le stand de la CAPEB et sur les préparatifs qui 
ont également illustré la force de notre Réseau. 
L’engagement et l’investissement de chacun 
ont permis la réussite de cette opération qui a 
été largement relayée sur les réseaux sociaux, 

y compris par les visiteurs et participants 
internationaux. Ils ont souhaité que les outils 
d’animation proposés à Lyon puissent être utilisés 
par le Réseau.
Le Conseil d’administration a par ailleurs mesuré 
les enjeux du lancement de la marque artisans-
du-bâtiment-by-capeb.com à l’occasion du 
salon Batimat. Cette marque ombrelle regroupe 
désormais l’ensemble des labels et démarches 
proposés par la CAPEB aux artisans et qui 
étaient jusqu’ici éclatés et donc peu visibles.  
Ce portail permettra de valoriser l’ensemble de 
la communauté CAPEB et ses 62 000 adhérents  
ainsi que leur expertise.
Ils ont également pris connaissance des projets 
élaborés pour assurer une belle visibilité de la 
CAPEB à Batimat tant par les animations qui 
seront proposées sur le stand qu’à l’occasion des 
conférences que la CAPEB organisera pendant 
les 4 jours et les prises de parole du Président 
confédéral lors des moments officiels du salon.
Le Conseil a par ailleurs évoqué la stratégie que 
la CAPEB souhaite développer concernant le 
patrimoine bâti d’un point de vue technique, 
notamment dans le cadre du programme 
PROFEEL, point de vue qui permettra à la CAPEB 
de se positionner fortement sur ce sujet, y 
compris dans les régions et la ruralité.
Par ailleurs, le Conseil a fait le point des actualités 
sociales, notant les difficultés qui demeurent 
dans le dépôt des dossiers de représentativité, 
évoquant les procédures d’extension en cours des 
accords signés avec les organisations de salariés, 
le travail qui va commencer sur la classification 
des cadres, la question du financement des droits 
à congés pendant les arrêts maladie et les délais 
de dépôt des demandes de chômage intempérie.
Il a également abordé la question de la déclaration 
de TVA dont les modalités pourraient changer à 
l’occasion du projet de loi de finances pour 2025.
Au titre des questions internes, le Conseil 
d’administration a examiné la situation de la 
CAPEB de l’Oise. 

Après avoir examiné les questions financières et 
arrêté le montant de la cotisation confédérale 
pour 2025, le Conseil a validé deux partenariats, 
l’un avec Allios-Jefco qui concerne les Métiers 
de la Peinture et Décoration, et l’autre avec 
Sauermann-Kimo qui concerne ceux de la 
Couverture & Plomberie Chauffage.
Enfin, le Conseil s’est penché sur les perspectives 
concernant les sujets techniques et 
professionnels, notamment le patrimoine, mais 
également la REP et les travaux hors site.
À l’issue de ce Conseil, un hommage a été rendu 
à Pascal Gires qui, après une trentaine d’années 
passées au journal Le Bâtiment Artisanal, a 
fait valoir ses droits à la retraite et a transmis la 
Rédaction en Chef du BA à son adjoint Dominique 
Parravano. 30 ans de reportages, de témoignages, 
de passion, d’alertes, de mobilisation syndicale ont 
ainsi pris vie sous la plume de Pascal qui vogue 
désormais vers de nouveaux horizons que nous 
lui souhaitons aussi formidables qu’une vie 
professionnelle parmi les artisans du bâtiment ! 
Bon vent cher Pascal !

 LES DERNIERS PRÉSIDENTS ÉLUS AU SEIN DU RÉSEAU 
Depuis la CNAGS du mois de mars, une dizaine de nouveau Présidents ont pris leur fonction à la tête d’une CAPEB territoriale.

Il s’agit de Mélanie Rodot (Côte d’Or), de Benoit Jean-Louis (Dordogne), Julien Faure (haute-Saône), Emmanuel Mesmin (Vienne), Jean-Yves 
Labat (Nouvelle Aquitaine), Liv-Sonia Pirodon (Rhône Grand Lyon), Bruno Ehrhardt (Bas-Rhin), Jean-Baptiste Michon (Corse du Sud), 
Philippe Rico (PACA Corse), Charles-Henri Galea (Indre) et Virginie Guichard, co-présidente de la CAPEB Isère avec Laurent Marmonier. 
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Du côté social, nous voyons des signes 
encourageants dans la nomination d’Astrid 
Panosyan-Bouvet, au ministère du Travail et 
de l’Emploi. On relèvera sa considération des 
partenaires sociaux à qui elle a déclaré vouloir laisser 
un rôle prépondérant, ce qui correspond bien à 
notre vision de la démocratie. Sa considération du 
travail également qui, comme elle l’a déclaré, doit 
payer ce qui, de toute évidence, est un élément 

indispensable pour rendre nos métiers attractifs. 
Nous souhaitons que la politique volontariste qu’elle 
annonce s’appuie sur le levier que représentent les 
TPE - et notamment celles du bâtiment – car elles 
sont championnes des créations d’emplois dans les 
territoires, et donc l’investissement le plus rentable 
pour réduire le chômage. La réforme des retraites 
et ce qu’elle adviendra s’inscrit dans le cadre de ce 
ministère.

Enfin, Alexandre Portier est nommé ministre délégué 
chargé de la Réussite scolaire et de l’Enseignement 
professionnel, la formation professionnelle ayant 
disparu au passage dans l’intitulé de ce ministère. 
Qu’en fera-t-il  ? Nous suivrons bien entendu 
avec la plus grande attention les déclarations et 
actions de ces nouveaux interlocuteurs que nous 
rencontrerons au plus vite et si possible à l’occasion 
du salon Batimat qui s’ouvre lundi prochain.

L’ACTUALITÉ   (Suite de la p. 1)

MÉTIERS 

 QU’ATTENDENT NOS ADHÉRENTS DE LEUR SECTION  
PROFESSIONNELLE DÉPARTEMENTALE ? 
La redynamisation des sections professionnelles départementales est l’un des chantiers qui 
est exploré dans le cadre du plan de transformation CAP CAPEB.  

Il s’agit évidemment de rechercher les moyens 
d’accueillir le plus grand nombre d’artisans dans 
ces sections en étant à l’écoute de leurs attentes 
et en anticipant leurs besoins. 
C’est dans cet esprit qu’une première enquête a été 
conduite auprès d’une vingtaine d’artisans au cours 
d’échanges téléphoniques approfondis. 

Pour conforter les enseignements que nous 
avons tirés de ces entretiens particuliers, 
une enquête très large a ainsi été lancée 
auprès de tous les adhérents dont l’accès a 
été autorisé par leur CAPEB départementale.  
L’objectif de cette large enquête est de mieux 
connaître leurs attentes et leurs besoins sur les 
actions et les services que la CAPEB développe 

sur les métiers. Elle est conduite en notre nom 
par le Cabinet GECE, institut de sondages et 
d’enquêtes spécialisé. Le lien pour répondre à 
notre questionnaire en ligne (durée  : environ 
10 minutes, enquête anonyme) est disponible ici.
Toute participation sera un facteur clé de réussite 
du projet. D’avance, un grand merci pour votre 
temps !

Confédération de l’artisanat et des Petites entrePrises du Bâtiment

2, rue Béranger - 75140 Paris Cedex 03 - Tél.  : 01 53 60 50 00
e-mail  : capeb@capeb.fr

Pour tout complément d’information,  
rendez-vous dans votre espace adhérent sur 

www.capeb.fr 
qui vous permettra d’accéder à
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LES RENDEZ-VOUS DE LA SEMAINE
 ■ CESE

Le groupe de l’artisanat et des Professions 
libérales du CESE que présidait Jean-Christophe 
Repon lundi soir a examiné le programme 
des prochaines plénières. Celle de ce mardi 
examinait un avis sur l’intelligence artificielle 
et l’environnement et celle de mercredi était 
consacrée au thème « Vivre dans les territoires 
ruraux  ». Le Groupe a par ailleurs choisi 
d’intervenir sur les WorldSkills dans le cadre des 
interventions d’actualité.

 ■ BATIMAT
Dans la perspective de l’ouverture du Mondial 
du Bâtiment lundi 23 septembre, le Président 
confédéral, le Secrétaire général et les équipes 
Communication et Affaires publiques de la 
CAPEB ont reçu mardi le Directeur du salon pour 
l’informer des animations que la CAPEB prépare, 
l’inviter sur le stand de la CAPEB et solliciter son 
appui pour promouvoir ces actions.

 ■ PRESSE
Suite à la nomination du 
gouvernement et à quelques 
jours de Batimat, le Président 
de la CAPEB, a tenu un point 
presse ce 24  septembre au 
cours duquel il est revenu sur la composition 
du nouveau gouvernement et sa capacité 

à répondre aux attentes du secteur. Il a par 
ailleurs invité les journalistes à se rendre sur le 
stand de la CAPEB à Batimat, salon qui constitue 
pour la CAPEB une opportunité d’interpeller les 
nouveaux ministres sur le nécessaire rebond 
à créer pour les entreprises artisanales du 
bâtiment et les défis majeurs du logement 
en France (en savoir plus sur ARTUR). Par 
ailleurs, le Président a répondu aux questions du 
Figaro Magazine sur le dispositif MaPrimeRénov’ 
et les modifications qui ont été apportées au 
dispositif au printemps dernier à la demande 
de la CAPEB. Cet article devait paraitre ce 27 
septembre.
À noter enfin que l'interview de Jean-Christophe 
Repon à la Tribune sur l'ampeur des besoins en 
compétences liés à la rénovation énergétique 
est paru cette semaine (à retrouver ici). 

 ■ PARTENARIATS
Le Président de la CAPEB a rencontré ce mardi 
le Président et le Directeur général du groupe 
Atlantic pour faire un point sur notre partenariat 
et le tour des actualités communes.

 ■ U2P
Les Rabelais des jeunes talents de la 
gastronomie étaient organisés mercredi soir 
par la CGAD. Le Président de la CAPEB y avait 
été convié. 

Cet événement précédait les Rencontres 
annuelles de l’U2P qui se tenaient jeudi au CNIT 
de Paris la Défense et au cours desquelles Jean-
Christophe Repon participait à une table ronde 
sur le rôle des TPE dans le dialogue social.

 ■ RÉSEAU
Le Président confédéral présidait la CNAGS qui 
se réunissait mercredi. Il avait prévu de conclure 
sa semaine syndicale en Moselle où la CAPEB 
fêtait ses 30 ans avant de se rendre à la CAPEB 
des Bouches-du-Rhône.

Un webinaire sur la norme C 15-100  
et ses évolutions est programmé  

le 11 octobre de 11h à 13h.  

Pour vous inscrire, cliquez ici.
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